
国家互金安全技术专家委员会秘书长吴震：互金业态有 20

多种 面临四大风险 

 

和讯互联网金融消息 9月 23日，由凤凰 wemoney主办的 2017“新金融·普惠实践峰会”

在北京举办。国家互联网金融安全技术专家委员会秘书长吴震发表演讲。 

国家互金安全技术专家委员会秘书长吴震：互金业态有 20多种 面临四大风险 

吴震在演讲中提到，四部委联合印发的《关于促进互联网金融健康发展的指导意见》明

确了互联网金融七种业态以及监管职责分工。但在实际网络巡查中发现，互联网金融业态比

想象的复杂得多，很多无法装入这七个业态里。因此，专委会对互联网金融的业态进行了丰

富，目前发现有 20多种，包括互联网典当行、交易所、虚拟货币等等。 

他指出，互联网金融行业在发展过程中利与弊各有表现。总体说来，互联网金融存在的

风险如下： 

第一，国家层面，巨额资金去向不明存在着国家经济和金融秩序潜在风险。 

第二，大量非传统金融机构涌入，没有相应风控能力强度下开展高风险的业务，卷钱跑

路事件时有发生，严重影响社会稳定。 

第三， 互联网金融大企业，规模相当大了，一旦出现问题的话，可能引发一些大的风

险。 

第四，虚拟货币微盘等新技术新业务层出不穷。 

以下为吴震的演讲实录： 

吴震：尊敬的各位领导，各位来宾，今天下午我演讲主题是发挥技术优势，护航互联网

+。我准备的内容也比较多，刚才也说了，时间也比较晚了，我尽量的快点来讲。 

我讲的内容主要包括互联网金融是什么，互联网金融利与弊，互联网金融监管支撑工作

以及行业支撑工作，以及我们经过一年多的工作，对互联网金融形成的一些认识。 

一、互联网金融是什么 

（一）互联网金融发展分为三个阶段 

我们认为互联网金融分成三个阶段：包括 90年代到 2005年左右的传统金融行业的信息

化或者是互联网化阶段。第二个是，2005-2011年第三方支付发展阶段。第三个阶段是 2011

年至今，互联网实质性金融业务发展阶段。我们认为整个互联网金融基础就是在互联网支付。

很多的技术都是有核心的圆点，以云计算为例，最早 vmware提出了虚拟化，有了虚拟化大



家觉得在这个虚拟化基础上可以做更多的东西，产生了云计算的模型。还比如大数据模型，

最早就是谷歌 GFS那一套，产生了目前整个大数据的框架。对互联网金融而言，技术的核

心圆点应该是在互联网支付上，因为有了互联网支付，大家发现在这上面可以产生非常多的

应用，这样各种实质性的业务如 P2P、股权众筹等等发展起来了。 

（二）关于互联网金融的业态种类 

最早的时候，我们做技术平台也是参考 2015年四部委联合印发《关于促进互联网金融

健康发展的指导意见》明确的互联网金融中七种业态以及监管职责分工。在实际网络巡查中

我们发现互联网金融业态比想象得复杂得多，很多无法装入这七个业态里。因此，我们对互

联网金融的业态进行了丰富，目前发现有 20多种，包括互联网典当行、交易所、虚拟货币

等等。今年上半年出事的两家平台善心汇和 IGOFX，这些平台去年年底左右已经抓到我们

库里了，它们就没有在之前的七个业态里面。 

（三）互联网金融的利与弊 

目前发现累计平台 4.1万家，在运行两千多家，发现用户 6.8亿人，其中最多的还是第

三方支付用户。互联网支付、网络借贷和股权众筹我们发现累计交易额是 70多万亿，其中

互联网支付 64万亿，网络借贷我们检测到超过 6万亿，互联网股权融资是四百亿，这个规

模比较小，而且呈现持续萎缩的态势。 

在互联网金融利的方面，虽然它爆发了很多的问题，但是我们认为互联网金融仍然有三

个重要的优点： 

第一，我国互联网金融规模、数量、业态雄踞全球榜首，实现了在互联网金融领域的弯

道超车。 

第二，互联网支付全面普及，为人民生活带来极大的便利，提升了社会效率。 

第三，部分解决了小微企业和部分群体的融资难问题，客观上有利于大众创业和万众创

新。 

但它的弊也很突出，2015年 E租宝，2016年还有快鹿等等。另外 ICO炒得比较热，今

年我们以国家互金专委会的名义发布 ICO监测报告，当时发现 47个 ICO的平台，涉及到的

资金大概是 26亿，用户大概十万人次，这个数据 7月发布，9月 1日 ICO被叫停，大量媒

体都引用我们这个数据，这个数据引用率还是非常高的。8月份的数据还没有发布，8月份

比我们上半年检测报告大了很多，人数也有大幅度的攀升。但是这个报告我们没有再对外公

布，因为它当时已经被叫停了。 

总体说来，互联网金融的风险如下： 



第一，国家层面，巨额资金去向不明存在着国家经济和金融秩序潜在风险。 

第二，大量非传统金融机构涌入，没有相应风控能力强度下开展高风险的业务，卷钱跑

路事件时有发生，严重影响社会稳定。 

第三， 互联网金融大企业，规模相当大了，一旦出现问题的话，可能引发一些大的风

险。 

第四，虚拟货币微盘等新技术新业务层出不穷。 

以上是我们认为互联网金融面临比较大的风险。 

二、互联网金融监管技术支撑方面 

我们单位成立于 2002年 9月，是我国网络安全应急体系的核心协调机构，主要开展互

联网网络安全事件的预防、发现、预警和协调处置等工作，维护国家公共互联网安全，保障

基础信息网络和重要信息系统的安全运行，开展以互联网金融为代表的“互联网+”融合产业

的相关安全监测工作。去年年初的时候，受国家委托建设了国家互联网金融风险分析技术平

台。我们认为互联网金融本质是互联网+金融的模式，是一种全新的业态。要实现对互联网

金融有效监管，需要互联网金融双管齐下，技术并重，这是我们需要建设这个平台的出发点。 

我们平台有五个部分的功能组成：第一，事先摸底，对全国互联网金融平台情况、资金

情况、用户情况进行摸底，掌握底数。此外，对每一个互联网金融公司进行详细画像。第二，

事中检测。主要从运营、资金、舆情、网安四个角度对互联网金融平台的运行情况进行检测，

并预警跑路平台。第三，事后跟踪，配合相关部门对一些发生跑路现象的平台进行跟踪。第

四，综合分析。最主要的功能是资金流向的分析功能，此外还有一些行业风险的分析功能。

第五，前沿探索。主要是应付一些专项，主要有三个功能，包括虚拟货币监测功能，包括虚

拟货币总体情况，包括对虚拟货币的反逆名的追踪，包括 ICO的情况，包括传销币的情况，

包括虚拟币跨界资金流动等等。另外对微盘情况做了一定的监测。关于为落催收的检测，网

络催收严格意义上来说不属于互联网金融，但是它属于互联网金融社会化的问题外溢，我们

对全国的网络催收情况进行检测，发现 300余家平台进行网络催收，涉及资金比较高。 

为了支持平台的建设，我们开发了一个辅助平台，自动化的互金企业数据接入平台。去

年开始我们累计接入互金平台大概 60、70家。但是那个时候主要是和互金企业之间采用一

对一的方式，先谈，商量着接，整个流程很长，而且我们的接入接的不是统计数据而是明细

数据，接口相对来说复杂一些。为了提高接入效率，今年推出这样一个自主化的互金企业平

台，换句话我和企业不用见面，只要登录这个页面可以根据上面流程自主把这个企业数据送

进来，这样高效率的提高数据对接能力。去年 6月份开始随建随用，已经在“一行三会”，中



央网信办以及地方金融办多个部门提供支撑，受到人民银行，银监会、证监会、保监会外管

局以及地方金融办的高度评价。 

三、互联网金融行业支撑方面 

首先去年 8月 26日工业和信息化部指导下，依托国家互联网应急中心成立了国家互联

网金融金融安全技术委员会，这个成立最初目的为整个技术平台建设建言献策，后来考虑到

我们单位性质比较特殊，我们一直以国家互金专委会名义进行活动。第二，去年 10月的时

候工信部批复的互联网金融金融安全技术工业和信息化部重点实验室挂牌，主要从事安全技

术的工作。 

这是去年专委会成立的情况，我们邀请了国家信息化咨询委员会常务副主任周先生担任

副主任，还有副主任委员是由吴晓灵副行长以及高卢麟副理事长担任。另外还有互联网金融

安全技术工业和信息化部重点实验室，做一些互联网金融安全方面的相关业务工作。 

今年 6月份也推进了互联网金融阳光计划，主要的目的就是从运行透明度、实力透明度

以及资产透明度来推进整个行业的透明性，提高行业的安全度。同时，我们也会定期发布一

些行业的发展情况报告和一些企业的违规行为的检测报告等等。除此之外，还有几个支撑的

产品。 

一是开发了一个理财安全助手 APP，为什么开发 APP，最早的目的是为了进行数据核

验。刚才说，去年开始我们和企业对接了大概 60、70家的数据，但是这些企业数据是否真

实，一直是我们面临的重要问题。我们想到一个解决办法，就是把企业对接过来的数据向他

的投资者开放，由投资者检验他的数据是否真实，当然每一个投资者只能看他自己的投资数

据，比如说一个数据投资者查了之后，说明企业如实上报了他的数据，如果没有查到就发现

企业有瞒报的情况。我们认为这个办法在一定程度上可以把控企业数据的真实性，而且不需

要所有投资者都来查，只有一部分来抽查。互金企业数据真实性也是互金风险分析的核心环

节。单纯公众核验相对来说功能比较单一，因此我们又增加了一个辅助功能，就是互金平台

舆情情况推送，投资者可以像关注股票一样关注自己所投资的企业，可以送到互金平台实时

看到这个风险情况。 

二是我们还建设了国家电子合同备案的平台，这个平台主要赋予互金平台电子合同的法

律效力，这个平台产生原因也是因为当年 e租宝出事之后很多投资者资料销毁了，导致后来

无法掌握投资者的情况，当时公安为此特定做一个投资者登记平台，让投资者登记，我们建

设了这个电子合同备案平台，对电子合同进行存证。我们优势有几部分：首先我们是一个国



家平台，具有客观中立性。第二在技术方面，电子合同的存证需要投资人和融资人双方认可，

具有一个证据的真实性。第三，我们也会尽力实现一站式的服务。 

三是我们也建立了反欺诈的技术资源库，现在我们反欺诈资源库目前也进行了相关技术

测试，和一些企业进行黑名单制，我们认为这个效果非常理想。 

此外还有网络安全方面的。 

四、对互联网金融的再认识 

首先我们认为长远来看互联网技术革命浪潮还是不可阻挡的，主要有六项技术在互联网

金融应用比较多，即云计算、大数据、物联网、移动通讯、区块链和人工智能。云计算、大

数据和移动通讯目前在互联网金融中应用比较多，但是物联网才刚刚开始，前两天看到一篇

文章叫做物联网金融，利用物联网实现对资产的追踪以及处置。另外区块链和人工智能，我

们认为他们在互联网金融方面也有很大的应用潜力。 

总得来看，目前的互联网金融还处在初级阶段。为什么说初级阶段？我们认为从目前来

看，互联网金融还是对传统金融模仿和对传统金融某一些环节的改善，还没有跳出传统金融

套路。但是我们认为这只是第一阶段，未来互联网金融将会向更高级的迈进。我们认为，区

块链和人工智能将在其中发挥越来越突出的作用。这个影响我们无法估量。随着各项技术的

增长，未来的前景还是比较广阔的。当然不一定采用当前的形式。 

其次是如何应对互联网金融的风险？现在互联网金融我们在风险分析的最大困惑是什

么？我们会有很多的办法来提高或者是降低空间组织风险，但是现在实际上是难以找到一个

保证 100%安全的方法，或者是 100%可以预警的方法，这是一个比较困难的问题。当然我

们也认为 100%安全在哲学上是不成立的，所以说我们对于互联网金融风险应该有一个相对

的应用方案。近期我们受中央网信办的委托对互联网金融风险监测的思路进行梳理，大概从

几个层面，战略、战术、文化。由于时间原因我就不展开说了，谢谢大家。 

 

来源：和讯互联网金融 


